

Maquiavelo tenía razón

El milagro de Xóchitl. Escenarios sobre la sucesión presidencial (4)

Por Koldo Herria*

Es más sabio parecer mísero, que produce desprestigio sin odio que, por querer la fama de liberal, tener la necesidad de ser rapaz, que produce desprestigio con odio
El Príncipe

EL ESCENARIO IDEAL PARA LA OPOSICIÓN

Un escenario ideal es aquel momento futuro, espacial y temporal, en el que todas las condiciones le son favorables al actor político que lo diseña e identifica y pone en práctica las líneas estratégicas de acción que le permitirán acercar su situación idílica al escenario tendencial, aquel que ocurrirá si nada cambia en el camino.

Se requiere pues capacidad diagnóstica, visión, imaginación, formulación estratégica, capacidad operativa y que los actores aliados y adversarios muevan ficha conforme a lo previsto en el escenario.

El escenario ideal es una construcción ficticia que no ocurrirá, pero si se tienen eficacia y éxito, será más o menos parecido a lo que ocurra. En otras palabras, lo ideal es imposible, pero un subóptimo puede tener posibilidades.

Un escenario así para la oposición al gobierno de la cuarta transformación tendría las siguientes características: la obtención del triunfo en las elecciones presidenciales de 2024 con una candidatura de unidad, postulada por cuatro fuerzas políticas nacionales, la obtención de una mayoría relativa en el Congreso y el triunfo en seis de las nueve gubernaturas en disputa.

Este escenario tiene muy pocas probabilidades de éxito. Está muy alejado del escenario tendencial que se describió en la colaboración anterior, en el que gana Claudia Sheinbaum la presidencia. No es imposible

que suceda. Se requiere que sucedan una serie de acciones por cada uno de los actores involucrados para aumentar las posibilidades opositoras.

Cuando todo parecía perdido, cuando los dirigentes de los partidos parecían renunciar a la competencia por la presidencia y se limitarían a apostar por la estridencia para crecer en el Congreso ocurrió el milagro, apareció la imagen de Xóchitl Gálvez impresa en un huipil, con una equis en un corazón.

Todo parece indicar que la capacidad de Xóchitl de movilizar apoyos entre los descontentos con

López Obrador y con los partidos políticos, le permitirán obtener la candidatura opositora y dejar en el camino a Santiago Creel, Enrique de la Madrid y Beatriz Paredes. Si el proceso funciona razonablemente bien, se suman los perdedores y sus partidos, irían por buen camino, pero habría que cambiar la estrategia para sumar a Movimiento Ciudadano a la coalición. Ahí se están equivocando porque, por un lado, festejan las divisiones al seno del partido de Dante, lo acusan de esquirolo y creen que arrinconarlo es la mejor forma de sumarlo. Dante y MC requieren ser convencidos con un método que les permita mantener la dignidad y en una coalición en la que puedan crecer en legisladores y en porcentaje de votación. MC requiere coalición a mínimos, mientras que PAN y PRI desean una coalición amplia y casi total. Una alianza de esa dimensión desaparecería el registro del PRD y, eventualmente, de MC.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:

Libro: *El futuro es nuestro. Historia de la izquierda en México* (Océano) Carlos Illades. El autor repasa el papel de la izquierda clandestina o institucional, partidista o alternativa, sindicalista o académica, revolucionaria o reformista, en el intercambio de ideas y la búsqueda de una transformación duradera.

Artículo: *Cómo funcionan los ataques de AMLO contra Xóchitl Gálvez* (Letras Libres) Luis Antonio Espino.

El escenario ideal es una construcción ficticia que no ocurrirá, pero si se tienen eficacia y éxito, será más o menos parecido a lo que ocurra. En otras palabras, lo ideal es imposible, pero un subóptimo puede tener posibilidades.

Serie: *La chica de nieve*. (Netflix) Thriller español de buena factura con la violencia contra las mujeres en el centro. Viene la segunda temporada en camino.

Podcast: *Breaking the news* (BBC). Espacio satírico que revisa las noticias de la semana.

* koldoherria@hushmail.com
[@KoldoHerria](https://twitter.com/KoldoHerria)





Pepe Grillo

pepegrillocronica@gmail.com



El destapador en jefe

La obsesión del destapador en jefe alcanzó al partido Movimiento Ciudadano.

Al presidente no le parece suficiente jugar con las seis corcholatas de Morena a las que tiene haciendo un tour desabrado por el país.

Va por las corcholatas de los otros partidos. Ya lo hizo con el Frente Amplio. No sería raro que incluso comenzara a destapar a las corcholatas gringas de los partidos Demócrata y Republicano.

Fue hasta Nuevo León para descubrir a los gallos jóvenes del MC, Samuel García y Luis Donaldo Colosio a quienes ve en el 2024 compitiendo contra Morena.

Para todos es obvio que el presidente quiere dividir el voto opositor y por eso su jugada. Ya veremos si el desta-

pe equivale, o no, a que ya chupó el diablo a Samuel y Luis Donado, o si de verdad alguno de ellos llega a la boleta.

En la elección del 2024 habrá miles de cargos en disputa, ¿a cuántos aspirantes destapará el presidente?

La peligrosa Autopista del Sol

Al caer la noche la Autopista del Sol se transforma en un paraíso de delincuentes.

A grupos armados les da por montar retenes para asaltar a los usuarios, pueden ser sicarios, autodefensas y hasta policías quienes operan con total impunidad.

¿La Guardia Nacional no trabaja de noche? Deberán abrir un turno nocturno para que la autoridad cumpla su deber de proteger a quienes usan la autopista, que pagan peaje, y que son abandonados a su suerte.

La autopista conecta el altiplano con la costa de Guerrero y en época de vacaciones, como la actual, es muy usada por los turistas.

No puede ser que al usar la Autopista

del Sol equivalga a jugarse el pellejo. Los funcionarios y empresarios del sector turismo son los primeros que deben exigir garantías plenas.

Con las madres buscadoras

Hizo bien Xóchitl Gálvez en reunirse con la señora Ceci Flores, líder de las Madres Buscadoras de Sonora.

El de las Madres Buscadoras es un problema que estremece y conmueve. Grupos de mujeres que deambulan por lugares inhóspitos removiendo la tierra de tumbas clandestinas con la esperanza de encontrar los restos de sus seres queridos.

Por momentos, todo el proceso de las corcholatas y sus pares del Frente Amplio parece una feria de vanidades, lo que es inadmisibles en un país en el que suceden cosas tan graves.

Darle visibilidad al problema es un paso adelante "La causa de las madres buscadoras y sus familias debe ser nuestra causa", dijo Xóchitl y tiene razón.

Será la elección de AMLO

En un alarde de crudo realismo, el senador Ricardo Monreal reconoció que el que ganará la elección del 2024 para Morena, será López Obrador y no alguna de las corcholatas.

El fuerte liderazgo del presidente hace la diferencia, dijo el zacatecano. No obstante el presidente ha dicho una y otra vez que piensa abandonar la política para irse a su finca de Chiapas y ni siquiera contestará el teléfono.

De hecho López Obrador dijo que en los primeros días de septiembre le dará las riendas de su movimiento a la corcholata que gane las encuestas.

Que ambos ofrecimientos se concreten es un sueño guajiro. Las señales no son que el presidente se prepara para soltar nada, de hecho quiere apretar en todo para asegurar, por las buenas o por las malas, el triun-

fo en el 2024.

Aunque su nombre no esté en la boleta, plantea votar por él o por la oposición. Las corcholatas hacen las veces del coro ●



PUGNA POR MEJOR CALIDAD DE VIDA

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Entre los retos enlistó las estancias infantiles, a fin de que las mujeres puedan desarrollarse en diferentes ámbitos de la vida pública

POR ISABEL GONZÁLEZ Y ALMA GUDIÑO

nacional@gimm.com.mx

Ayer domingo, durante un encuentro con trabajadores del campo en el estado de Coahuila, Claudia Sheinbaum Pardo se pronunció en favor de que aumenten los salarios y se dignifique la calidad de vida de las personas.

La aspirante presidencial de Morena reconoció que para alcanzar este propósito es importante dar continuidad al proyecto de la cuarta transformación del país y contar con el apoyo de la inversión privada.

En el encuentro realizado con productores del campo, empacadoras y piscadores de manzana en la Hacienda los Manzanares en el municipio de Arteaga, Sheinbaum enfatizó que es cosa del pasado “la mano de obra barata”.

“Que siga creciendo el salario de los trabajadores y trabajadoras, que sigamos pensando entre todos en la vida digna de los mexicanos y mexicanas. Durante muchos años se pensó en la mano de obra barata como la gran competitividad de México, y eso ya tiene que quedar en el pasado, porque generó muchas desigualdades, pobreza y lo que tenemos que pensar es en el bienestar de las mexicanas y mexicanos”, externó ante sus seguidores.

Entre las necesidades que deben atenderse en este rubro, la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México enlistó las estancias infantiles, a fin de que las mujeres puedan desarrollarse en diferentes ámbitos de la vida pública.

“Sólo conociendo, escuchando, viviendo lo que se vive en cada lugar es que uno va construyendo lo que yo llamo el segundo piso de la Transformación o la segunda fase Transformación, o la continuidad de la Transformación” subrayó en la asamblea informativa.

“Tenemos que estar unidos, que no haya nada por encima de la transformación, eso es algo importante decirlo aquí y de conservarlo hacia adelante, porque si estamos unidos somos invencibles”.

También estuvo en Saltillo, Coahuila, donde llevó a cabo una asamblea informativa en la Plaza de Toros, donde destacó los logros cuando fue Jefa de Gobierno de la Ciudad de México.

Puntualizó que lo más importante no es la unidad allá arriba en la élite, lo más importante es la unidad con el pueblo de México.

Recordó los valores de Morena, no robar, no mentir y no traicionar al pueblo de México, pues mientras hagan eso serán invencibles.

EL DATO

Mejora

Sheinbaum puntualizó que hoy las mujeres están más visibles en todos los puestos de elección popular.





Foto: Especial

Claudia Sheinbaum sostuvo un encuentro con productores del campo, empacadoras, y piscadores.



Sin temor y a la cabeza

Desde Coahuila, la aspirante favorita rumbo a la coordinación de los comités por la defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, afirmó que es tiempo de que una mujer encabece el Poder Ejecutivo



#ElValorDelVoto

SIN TEMOR Y A LA CABEZA

INDIGO STAFF

En Saltillo, Coahuila, Claudia Sheinbaum Pardo, aspirante a ser la abanderada de Morena en las elecciones presidenciales de 2024, expresó que en México existen las condiciones para que una mujer sea primera mandataria. En cuanto a Xóchitl Gálvez, competidora desde la oposición, exclamó: "Como yo estoy arriba en las encuestas tenían que buscar a una mujer; pero son proyectos totalmente distintos".

La exjefa de Gobierno de la Ciudad de México sostuvo que en los últimos comicios en los que se eligieron las gubernaturas del Es-

tado de México y Coahuila, en el estado norteño "no hubo negociación". Sheinbaum Pardo admitió que Morena se fracturó en la etapa previa a las votación porque "algunos" no aceptaron los resultados de las encuestas.

Respecto a la posibilidad de que en la contienda para representar a Morena en 2024 ocurra lo mismo, la aspirante expuso que tanto ella como el excanciller Marcelo Ebrard; el exsecretario de Gobernación, Adán Augusto López,

y el senador con licencia, Ricardo Monreal, tienen la suficiente madurez para llegar a acuerdos.

Según reportó la periodista Maru Valencia en el periódico Zócalo, Sheinbaum Pardo convocó a

una mesa de diálogo solo para reporteras. Ahí abordó con brevedad



temas de seguridad, política social, salud y economía, pero no abrió mucho espacio a las preguntas.

De acuerdo con esta publicación, ahí se refirió a la estrategia de “abrazos, no balazos”. Dijo que funciona para evitar que los jóvenes se unan a la delincuencia organizada y en ese sentido, el programa Jóvenes Construyendo el Futuro debe continuar.

Arriba en las encuestas

Durante el cierre de julio, Claudia Sheinbaum se mantuvo con una clara ventaja de 10 puntos porcentuales en las preferencias de la contienda interna de Morena rumbo a la elección presidencial de 2024.

Las tendencias se mantienen de forma similar a lo reportado del periodo que corre del 30 de junio al 4 de julio por la firma encuestadora Parametría, en la que la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México mantiene una ventaja de cara a la elección de una candidatura única del movimiento.

Sheinbaum Pardo y el excanciller Marcelo Ebrard son los principales contendientes para la candidatura única del partido guinda, con 30 y 20 por ciento del respaldo de los simpatizantes, respectivamente. Esto, mientras que los otros cuatro competidores acumularon el 30 por ciento en conjunto.

Desde Coahuila, la aspirante favorita rumbo a la coordinación de los comités por la defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, afirmó que es tiempo de que una mujer encabece el Poder Ejecutivo; afirma que hay legitimidad y confianza en el proceso interno de Morena

Como yo estoy arriba en las encuestas tenían que buscar a una mujer; pero son proyectos totalmente distintos”,

Claudia Sheinbaum Pardo

Aspirante a la coordinación de los comités para la defensa de la Cuarta Transformación.





CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Edad: 60 años

Cargo relegado

► Jefa de Gobierno de la Ciudad de México

Trayectoria administrativa

► **2015-2017:** Jefa de la Delegación Tlalpan

► **2006:** Integrante de la campaña de Andrés Manuel López Obrador, elección presidencial

► **2000:** Secretaria de Medio Ambiente del Distrito Federal

Trayectoria académica y civil

► Integrante del Sistema Nacional de Investigadores

► Miembro de la Academia Mexicana de las Ciencias

► Integrante del Consejo Estudiantil Universitario (CEU) de la UNAM (1988)



Maquiavelo tenía razón

El milagro de Xóchitl. Escenarios sobre la sucesión presidencial (4)

Por Koldo Herria*

Es más sabio parecer mísero, que produce desprestigio sin odio que, por querer la fama de liberal, tener la necesidad de ser rapaz, que produce desprestigio con odio

El Príncipe

EL ESCENARIO IDEAL PARA LA OPOSICIÓN

Un escenario ideal es aquel momento futuro, espacial y temporal, en el que todas las condiciones le son favorables al actor político que lo diseña e identifica y pone en práctica las líneas estratégicas de acción que le permitirán acercar su situación idílica al escenario tendencial, aquel que ocurrirá si nada cambia en el camino.

Se requiere pues capacidad diagnóstica, visión, imaginación, formulación estratégica, capacidad operativa y que los actores aliados y adversarios muevan ficha conforme a lo previsto en el escenario.

El escenario ideal es una construcción ficticia que no ocurrirá, pero si se tienen eficacia y éxito, será más o menos parecido a lo que ocurra. En otras palabras, lo ideal es imposible, pero un subóptimo puede tener posibilidades.

Un escenario así para la oposición al gobierno de la cuarta transformación tendría las siguientes características: la obtención del triunfo en las elecciones presidenciales de 2024 con una candidatura de unidad, postulada por cuatro fuerzas políticas nacionales, la obtención de una mayoría relativa en el Congreso y el triunfo en seis de las nueve gubernaturas en disputa.

Este escenario tiene muy pocas probabilidades de éxito. Está muy alejado del escenario tendencial que se describió en la colaboración anterior, en el que gana Claudia Sheinbaum la presidencia. No es imposible

que suceda. Se requiere que sucedan una serie de acciones por cada uno de los actores involucrados para aumentar las posibilidades opositoras.

Cuando todo parecía perdido, cuando los dirigentes de los partidos parecían renunciar a la competencia por la presidencia y se limitarían a apostar por la estridencia para crecer en el Congreso ocurrió el milagro, apareció la imagen de Xóchitl Gálvez impresa en un huipil, con una equis en un corazón.

Todo parece indicar que la capacidad de Xóchitl de movilizar apoyos entre los descontentos con

López Obrador y con los partidos políticos, le permitirán obtener la candidatura opositora y dejar en el camino a Santiago Creel, Enrique de la Madrid y Beatriz Paredes. Si el proceso funciona razonablemente bien, se suman los perdedores y sus partidos, irían por buen camino, pero habría que cambiar la estrategia para sumar a Movimiento Ciudadano a la coalición. Ahí se están equivocando porque, por un lado, festejan las divisiones al seno del partido de Dante, lo acusan de esquirolo y creen que arrinconarlo es la mejor forma de sumarlo. Dante y MC requieren ser convencidos con un método que les permita mantener la dignidad y en una coalición en la que puedan crecer en legisladores y en porcentaje de votación. MC requiere coalición a mínimos, mientras que PAN y PRI desean una coalición amplia y casi total. Una alianza de esa dimensión desaparecería el registro del PRD y, eventualmente, de MC.

Vendrán estires y aflojes de cada partido y de los organismos sociedadcivilistas que querrán candidaturas para sus huestes, proceso cupular que, si no es cuidadoso, también generará tensiones, fricciones y brazos caídos.

La candidatura de Xóchitl, para crecer una vez postulada, requiere de dos condiciones mínimas: a) que no sea evidente que la tripulan, que deciden por ella, que no se note que le van a poner el gabinete a un gobierno de coalición en la que ella es solo una pieza y b) que desarrolle y evolucione su narrativa, que deje de ser la candidata del albur fácil y mastique ideas.

Este escenario requiere, además, que sucedan cosas en la acera de enfrente. Una

escisión en Morena por inconformidad en los resultados del proceso de selección puesto en marcha, malas selecciones de candidaturas gubernamentales con divisiones locales, brazos caídos y acciones discursivas que contribuyan al crecimiento opositor.

Si, como sostiene Luis Antonio Espino, la oposición no logra

modificar discurso y narrativa de tal manera que sea posible transformar el marco conceptual prevaleciente en la mente de las personas, el escenario ideal opositor está lejos de ocurrir. (Continuará)

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:

Libro: *El futuro es nuestro. Historia de la izquierda en México* (Océano) Carlos Illades. El autor repasa el papel de la izquierda clandestina o institucional, partidista o alternativa, sindicalista o académica, revolucionaria o reformista, en el intercambio de ideas y la búsqueda de una transformación duradera.

Artículo: *Cómo funcionan los ataques de AMLO contra Xóchitl Gálvez* (Letras Libres) Luis Antonio Espino.

Serie: *La chica de nieve*. (Netflix) Thriller español de buena factura con la violencia contra las mujeres en el centro. Viene la segunda temporada en camino.

Podcast: *Breaking the news* (BBC). Espacio satírico que revisa las noticias de la semana.

* koldoherria@hushmail.com
@KoldoHerria

El escenario ideal es una construcción ficticia que no ocurrirá, pero si se tienen eficacia y éxito, será más o menos parecido a lo que ocurra. En otras palabras, lo ideal es imposible, pero un subóptimo puede tener posibilidades.



Fuera máscaras Las prostitutas de la política



POR CALLO
DE HACHA

@CALLODEHACHA

Un político y una prostituta se encuentran en un bar. El político la saludó, y le dice: "Hola, soy diputado desde hace 10 años y soy honesto." A lo que ella responde: "Encantada, yo soy prostituta desde hace 15 años y soy virgen:"

Prostituirse siempre ha sido un buen negocio. No por nada lo llaman "el oficio más antiguo del mundo".

Los primeros registros que se tienen de esta fina profesión aparecen en tablas sumerías que datan del año 2400 a.C., y describen un burdel del templo operado por sacerdotes en la ciudad de Uruk. Desde entonces el fino arte de venderse al mejor postor sólo se ha sofisticado.

En la actualidad no existe mucha diferencia entre un político y una prostituta sumeria de hace cuatro mil años. Ronald Regan, ex presidente de los Estados Unidos solía decir que ambas profesiones guardaban "un parecido sorprendente". De hecho, uno podría argumentar que, en ambos campos, la inexperiencia es virtud.

En nuestro país existen ejemplos muy exitosos en la materia, uno muy popular es el del Partido Verde Ecologista de México. Fundado en 1986 por Jorge González Torres, participó por primera vez en las elecciones de 1991. Pero no fue hasta el año 2000, cuando el PVEM descubrió que su verdadera vocación no era el medio ambiente. Durante la primera transición democrática acordaron

aliarse con el PAN bajo el nombre Alianza por el Cambio. Esta alianza logró la victoria en la elección presidencial, pero en el 2001 el partido se deslindó de la administración del Presidente Fox por considerar que no se cumplieron los acuerdos establecidos. Dos años después, para las elecciones federales del 2003, el partido se alió con el PRI, formando una alianza (más que por ideología, por conveniencia mutua), que duraría hasta la llegada de Morena al poder. En el 2018 se subastaron al mejor postor. Primero consideraron la posibilidad de unirse a un "frente amplio opositor" propuesto por el PAN y el PRD. También trataron de integrarse en la coalición opositora llamada Frente Ciudadano por México, pero como dice el dicho: "Más vale malo por conocido que bueno por conocer"; y al final le ofreció su amor a José Antonio Meade Kuribreña. Un año más tarde, en 2019, el partido dejó al PRI para aliarse con Morena. Recientemente, el Verde llamó la atención por pagarle hasta dos millones de pesos a celebridades durante la veda electoral para difundir mensajes a su favor a través de redes. Como ve, la ironía es escandalosa. Pero existe un joven partido que amenaza con arrebatarle esta esquina

tan cotizada al PVEM, me refiero a Movimiento Ciudadano.

El partido fundado por el exgobernador priista Dante Delgado ha coqueteado con todos desde su fundación. Después de pasar un año y medio en el penal de Pacho Viejo, acusado por el desvío de 450 millones de pesos; el político veracruzano fue absuelto de to-

dos los cargos y tres años después, en 1999, fundó Convergencia Ciudadana, que pasaría a convertirse en lo que hoy conocemos como MC, un partido sin ideología, que ha sido usado para lavarle la cara a políticos, tanto de derecha como de izquierda. Por sus filas han pasado personajes como: Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, ambos, hoy, corcholatas presidenciales de la izquierda. Pero MC también es conocido en Jalisco como el

"PAN naranja", por la cantidad de políticos que abandonaron el conservadurismo para convertirse al emecismo.

No me malinterprete, al inicio de este texto aclaré que estos no son los únicos ejemplos. Es más común ver a los políticos cambiar colores que a un camaleón. Por eso le digo que tal vez Reagan tenía razón, y ambas profesiones no son tan diferentes. Pero a diferencia de una prostituta, Movimiento Ciudadano ha demostrado que es capaz de hacer lo que sea por cobrar. ¿Acaso no es el mismo partido que lanzó a Roberto Palazuelos, asesino confeso, a la gubernatura de uno de los estados más violentos con tal de ganar? ¿No es MC el mismo partido que utiliza el apellido de un político asesinado para evocar nostalgia en la ciudadanía?

Hoy, Dante Delgado, el líder moral (o proxeneta) se encuentra en un dilema capitalista. Por un lado, el antiguo régimen, del cual proviene, le exige que cumpla y se vaya con ellos en la elección del 2024, pero por el otro, el partido en el poder le hace guiño para que considere muy bien sus opciones. Para prueba, el espaldarazo que le dio este fin de semana el presidente López Obrador a las candidaturas de Samuel García y Luis Donaldo Colosio a la presidencia de México.

Por mi parte, si pudiera darle un consejo a Dante Delgado, sería el mismo que le dio Agustín Lara a alguna de las muchas mujeres que conoció en su vida: Vende caro tu amor, aventurera. Al final, todos haríamos lo mismo.

En la actualidad no existe mucha diferencia entre un político y una prostituta sumeria de hace cuatro mil años. Ronald Regan, ex presidente de los Estados Unidos solía decir que ambas profesiones guardaban "un parecido sorprendente".





QUEBRADERO

XÓCHITL, CERCA Y CERCADA



**JAVIER
SOLÓRZANO
ZINSER**

solarzano52mx@yahoo.com.mx

Todo apunta a que el Frente Amplio terminará por tener como su candidata a Xóchitl Gálvez. La hidalguense ha recorrido buena parte del país encontrando reacciones positivas a su postulación.

Por ahora no se conoce qué pretende como candidata, pero ha creado un efecto de esperanza a lo que se suma su desparpajo para hablar lo que genera empatía.

No queda claro cuáles serán las reacciones en el Frente si gana Xóchitl. El problema se aprecia más en los partidos que en los aspirantes, quienes han dicho que apoyarán a quien triunfe.

El Frente es una alianza con inevitables contradicciones. Sus convocantes en medio de diferencias entienden que la única forma en que se pueden enfrentar al Presidente y su partido es con una amplia alianza que incluya a quienes se asumen como oposición.

No hay claridad de qué terminará decidiendo Movimiento Ciudadano. Por momentos hay indicios de que podrían unirse al Frente, pero también se ve que no hay posibilidad de ello. Las cosas pueden adquirir otra dimensión en MC, porque Luis Donaldo Colosio ha cambiado de opinión, el viernes planteó la posibilidad de que se lance. Se podría interpretar que López Obrador les mandó un guiño a él y al gobernador de NL lo que también se puede interpretar como intentos de dividir a la oposición.

Colosio no aceptaría una alianza en que estuviera el PRI, las razones son obvias. Recordemos que en la muerte de su padre surgieron infinidad de hipótesis, pero ninguna se comprobó, de no ser la de un asesino solitario, lo cual también es cuestionado; el móvil nunca quedó claro.

En caso de que Luis Donaldo fuera candidato habrá que ver cómo anda la memoria colectiva respecto a su padre. Su muerte dejó una honda huella en la sociedad; sin embargo, no hay claridad de lo que pudiera provocar, con todo y su nombre.

Lo que decida MC puede ser determinante en el 2024. A pesar de que Xóchitl Gálvez vaya sumando, todavía se le ve lejos de Morena. El hecho de que no tenga el más mínimo empacho en enfrentar al Presidente en cualquier escenario y que incluso lo demande penalmente se está convirtiendo en un factor muy importante entre sus nuevos simpatizantes y, sobre todo, entre los opositores rabiosos de López Obrador.

El elemento de género se va a ir convirtiendo en algo cada vez más importante. Si Claudia Sheinbaum fuera la candidata de Morena y eventualmente perdiera la elección con Xóchitl, el Presidente tendría ante sí un escenario no sólo inesperado, sino, sobre todo, adverso a su proyecto y además tendría que entregar la banda presidencial a la oposición y a una mujer, a pesar del optimismo de algunos, se ve remoto.

La importancia ante lo que se viene es que la oposición, sin dejar de aspirar a la victoria, dé la batalla por ganar espacios y buscar un equilibrio entre las fuerzas políticas que permita gobernar impulsando los consensos y entendimientos. El Congreso puede terminar siendo el fiel de la balanza para la gobernabilidad, porque podría ubicar la correlación de fuerzas de manera diferente gane quien gane.

Xóchitl Gálvez será, como hemos venido insistiendo, un dolor de muelas. Tantos ataques utilizando la estructura política de poder si bien tiene que ver con la lucha política tratando de desacreditarla, también tiene que ver con un escenario que no había contemplado el Presidente. En su mañanera narrativa va quedando claro que ve que Xóchitl se puede convertir en un adversario de riesgo que no solamente les quite votos, sino que además ponga en evidencia un proyecto que por ahora se le ven más sombras que luces.

Xóchitl anda cerca, pero cada vez la van cercando más.

RESQUICIOS.

Va a ser inevitable que los tribunales se conviertan en uno de los centros de las próximas elecciones. Morena ha salido en defensa de su incuestionado líder lanzándose contra Xóchitl, quien no puede dejar pasar una sola, porque si algo quieren es agarrarla fuera de la base y distraerla, oficialmente es el dolor de muelas para el inquilino de Palacio.

XÓCHITL anda
cerca, pero cada
vez la van cercan-
do más





JUSTICIA.

Santiago Creel consideró necesaria la imposición de orden y labores de inteligencia para reducir los índices de violencia.

CLARETOSCURO



CLARETOSCURO

FORTALEZA. Xóchitl Gálvez, dijo ser una mujer con agallas, valiente, echada para adelante y que pueden contar con ella.



DUDA RAZONABLE

CARLOS
PUIG



@puigcarlos

Xóchitl y el Frente

Parece claro en estas semanas que el primer impulso de Xóchitl Gálvez como aspirante a la candidatura del frente opositor rumbo a 2024 le alcanzará para hacerse de ese lugar. Sus competidores parecen haber recibido un duro golpe por la explosión mediática y en redes de la hidalguense.

Santiago Creel, Enrique de la Madrid y Beatriz Paredes parecen haber sido los más descuadrados por la aparición de la senadora que por muchos meses todos hacían como la candidata de la misma coalición para Ciudad de México.

Si de aquí al 3 de septiembre, fecha en que termina este proceso, las cosas no cambian demasiado, la pregunta es cómo actuarán los partidos del frente, PAN, PRI y PRD con Xóchitl en la carrera presidencial.

La hoy senadora es en muchos sentidos una mujer lejana a los tres partidos que la impulsarán. Formalmente panista, nunca ha sido una militante demasiado activa en el blanquiazul, ni

muchas de sus ideas coinciden con las del PAN tradicional. Menos aún es mujer cercana al actual liderazgo. Si así están las cosas con el PAN,

más ajena es al PRI y al PRD que la ven muy de lejos.

Las elecciones presidenciales se ganan en parte con aparatos partidistas. Con movilización y activación de grupos locales en cada elección. Las elecciones necesitan del dinero y los espacios oficiales en medios de los partidos. ¿Cómo será esa negociación rumbo al año que viene?

Siempre tendrán los partidos la tentación de, aprovechando que Xóchitl puede ser competitiva al menos en términos mediáticos con las siglas del frente, aprovecharla para más bien invertir recursos y medios en sus candidaturas para otros puestos a los que aspiren personas más cercanas a las di-

rigencias partidistas.

La primera negociación tendrá que ver con quién se hace cargo de la campaña, el equipo que trabajará a lado de Xóchitl para decidir la estrategia y, sobre todo, qué presencia tendrán los partidos, sus logotipos, sus historias, en

la narrativa de la probable candidata.

Cuánto querrá la hoy senadora presumirlos, tomando en cuenta cómo les ha ido en los últimos años a cualquiera de los tres en elecciones.

Todo esto frente a una candidata (o candidato) oficial con un aparato bastante más engrasado para hacer campaña y con un estratega a quien nadie cuestiona. ■

En muchos sentidos es lejana a los tres partidos que la impulsarán

